

Passage en revue du programme « seuil »  
**Le Togo progresse dans le secteur des Tics** P3

**Pass-Vaccinal**

Mise au point  
de la Conférence  
des Evêques du Togo

P7

# WARAA

*Les Vainqueurs*

Hebdomadaire Togolais d'Informations et d'Analyses

02 Décembre 2021 N° 347 - Prix 250 F CFA

Promotion de l'entrepreneuriat



**Victoire Dogbé rend visite à l'entreprise «aide-toi, le ciel t'aidera» à Kara** P3

3<sup>ème</sup> édition de la Semaine des études en Europe



**La première phase lancée à l'Université de Kara** P5

Lutte contre le terrorisme



**Faure Gnassingbé et ses pairs envisagent de nouvelles perspectives** P4

Abiy Ahmed, du prix Nobel de la paix au guérillero

**A quoi sert encore son titre?** P4



# UK / Insertion professionnelle de qualité Les étudiants en fin de cycle achèvent leur formation

L'Université de Kara est résolument engagée à faire des étudiants en fin de cycle Licence et Master professionnels, des diplômés compétitifs et proactifs sur le marché de l'emploi. Démarrée le vendredi 26 novembre 2021, la formation de Vingt(20) étudiants sélectionnés pour la 4<sup>ème</sup> vague s'est achevée le lundi 29 novembre. C'est la maison du Combattant sise au Campus Nord à Pya qui a servi de cadre à cette session de formation, appuyée techniquement et financièrement par la fondation Hanns Seidel. Les participants ont reçu de nouvelles connaissances complémentaires et pratiques pour être plus répondant aux exigences du marché du travail et sont désormais aptes à transmettre les connaissances reçues à leurs pairs étudiants. Plusieurs modules relatifs à l'insertion



professionnelle ont été développés dont le Développement personnel, module présenté par AGLE Kossi, consultant au cabinet Local Development Conseil Plus, formateur. "Ce

module vise à amener les étudiants à prendre conscience de leurs qualités et faiblesses, booster leur mental et valoriser leurs propres potentialités. Il s'agit également de les amener à avoir une vision à court, moyen et long terme. Le développement personnel, c'est toute la vie" a expliqué M. AGLE. Les participants ont salué l'initiative qui vient à point nommé car le marché du travail devient de plus en plus exigeant. Pour A F F A L E D J A Warapisse, délégué général de la Faculté des Lettres et Sciences Humaines (FLESH), cela démontre à suffisance que les autorités de l'Université de Kara ont le souci non seulement d'offrir aux étudiants une formation de qualité, mais aussi de leur donner des outils nécessaires pour une meilleure insertion professionnelle.

Waraa



**Annonces et pubs :  
appelez le 90-02-52-45**

**Retrouvez  
votre Journal  
WARAA  
Les Vainqueurs  
chaque jeudi  
dans les kiosques**

## Numéros Utiles

CHU Tokoin :	22-21-25-01
CHU Campus :	22-25-77-68
	22-25-47-39
	22-25-78-08
Commissariat Central :	22-21-28-71
Sûreté Nationale :	22-22-21-21
Pompiers :	118 ou 22-21-67-06
Gendarmerie (Secours et assistance)	172 ou 22-22-21-39
Police secours	117

## Promotion de l'entreprenariat

# Victoire Dogbé rend visite à l'entreprise « aide-toi, le ciel t'aidera » à Kara

Une équipe gouvernementale conduite par le Premier ministre Victoire Tomégah-Dogbé a rendu visite à l'entreprise « aide-toi, le ciel t'aidera ». Cette entreprise structurante est spécialisée dans la production et la commercialisation des produits bio dans la région de la Kara.

La pour sa mise en place, la société « aide-toi, le ciel t'aidera » a reçu un accompagnement technique du gouvernement à travers le projet d'appui à l'employabilité et à l'in-

sertion des jeunes dans les secteurs porteurs (PAEIJ-SP). Cette structure basée sur l'organisation du monde paysan autour de la filière biologique et notamment le soja, le fonio et le sésame fournit des semences aux producteurs, collecte des produits après les récoltes et les aide à avoir des crédits auprès des institutions de microfinance.

« La visite de Mme le Premier Ministre est une visite surprise mais ça me donne une grande joie parce qu'elle est arrivée



pour voir ce que nous sommes en train de faire ici. Nos cris vont tomber dans de bonnes oreilles qui vont nous aider à développer la filière soja

et à mieux accompagner les producteurs.», a indiqué Baboto Patrice, gérant de l'entreprise. Soulignons que la société « aide-toi, le ciel

t'aidera » a fait un chiffre d'affaires de 1,341 milliards FCFA pour la période 2020-2021. En termes d'emplois, elle a créé une trentaine d'emplois directs, 132 emplois temporaires et plus de 5500 primo-entrepreneurs. Pour la campagne 2021-2022, elle compte faire un chiffre d'affaire de 1,950 milliards. L'exemple de cette entreprise prouve que le Togo peut réduire considérablement le chômage en s'appuyant sur l'entreprenariat.

**La Rédaction**

## Séminaire gouvernemental et conseil des ministres à Kara

# La situation sécuritaire en bonne place

Le gouvernement a tenu un séminaire et un conseil des ministres du 26 au 27 novembre 2021 à Kara sous la présidence du Président de la République Faure Gnassingbé. Conformément à la gouvernance de la feuille de route gouvernementale, ce 2<sup>e</sup> séminaire gouvernemental de l'année a permis de faire la revue d'avancement des projets et réformes de la feuille de route.

« De manière spécifique, ce deuxième séminaire de l'année a permis au gouvernement d'exami-



ner la trajectoire des projets relatifs aux secteurs prioritaires tels que l'assurance maladie universelle ; l'accès universel à l'eau potable ; la construction de logements ;

le recensement des infrastructures socioéconomiques et la digitalisation de la vie publique. », indique le communiqué du gouvernement. Aux termes

de ce séminaire, il a été retenu 10 jalons structurants pour l'action gouvernementale d'ici le prochain séminaire gouvernemental.

Au titre du conseil des ministres, le gouvernement a pensé à la situation sécuritaire de notre pays. Le conseil a relevé la constante clairvoyance et l'implication personnelle du Chef de l'Etat aux côtés des forces de défense et de sécurité. Il a salué la vision qui, combinée à une bonne préparation stratégique et au courage des forces de défense et

de sécurité permet à notre pays d'être prêt et résilient face aux nombreuses menaces auxquelles il doit faire face. Le conseil a également abordé d'autres sujets notamment un projet de décret sur l'accès universel à l'électricité : le fonds « Tinga » ; l'assurance maladie universelle dont la gestion est confiée à l'INAM et l'état d'avancement de la stratégie vaccinale qui a permis de doubler la moyenne de personnes vaccinées par jour.

**Jack NUKUNU**

## Passage en revue du programme « seuil »

# Le Togo progresse dans le secteur des Tics

Le Premier Ministre, Victoire Tomégah-Dogbé a reçu le 29 novembre 2021 à la primature, une délégation du Millenium challenge corporation (MCC). Cette délégation était conduite par le Président-directeur général

par intérim de l'institution, Mahmoud Bah. Il était question pour cette mission de travail du MCC de passer en revue le programme « seuil » avec la Cheffe du gouvernement et les ministres concernés.

« Nous avons noté le pro-

grès satisfaisant du gouvernement togolais en ce qui concerne les réformes faites dans le secteur des TICs et aussi dans le secteur foncier. Nous avons un gouvernement qui est engagé, qui a fait des réformes et qui peut faire des réfor-

mes et nous allons travailler ensemble. Nous avons travaillé sur les termes de références sur lesquels le gouvernement est en train d'apporter son dernier apport. » a indiqué Mahmoud Bah.

A l'issue de cette rencon-

tre, les deux parties se sont entendues sur l'élaboration d'une feuille de route pour des résultats concrets sur le terrain dans la mise œuvre dudit programme au Togo dans le foncier et les technologies de l'in-

**Suite à la p 4**

# Lutte contre le terrorisme **Faure Gnassingbé et ses pairs** **envisagent de nouvelles perspectives**

Faure Gnassingbé, Chef de l'Etat togolais a présidé la semaine dernière à Kara, les travaux du deuxième séminaire gouvernemental. Il s'est agi essentiellement au cours des travaux, d'échanger sur les enjeux de la sécurité régionale, de l'économie post-covid et de la transition écologique.

Les débats sur la thématique des enjeux de la sécurité régionale, ont permis de dresser un tableau sombre de la dégradation du climat de sécurité dans la sous-région et le Sahel avec la montée en puissance des groupes terroristes qui continuent de multiplier leurs attaques. Plusieurs pays de la région continuent d'en être victimes.

Le Togo jusque-là épargné, a malheureusement fait l'objet d'une attaque dans la nuit du 9 au 10 novembre 2021 à Sanloaga dans le Kpendjal, attaque vigoureusement repoussée par les forces de défense et de sécurité.

« Pour les séminaristes, le terrorisme se nourrissant de la pauvreté et de la pré-



carité, il est nécessaire que les programmes et projets conçus en faveur du bien-être des populations de ces régions connaissent une urgente exécution », informe la Direction de l'information et de la communication de la présidence.

S'agissant de la thématique relative aux enjeux liés à l'économie post-covid, le séminaire après avoir relevé les grands atouts que présente le Togo, a fait le constat de

la compétition qui s'accroît aujourd'hui entre les États en lien avec la relance économique.

« Avec une telle concurrence, les avantages compétitifs tendent à s'égaliser, ce qui impose par voie de conséquence, l'exigence de plus de productivité », souligne la même source.

Pour ce qui concerne la transition écologique, les membres du gouvernement ont trouvé intéressant de voir que les enjeux liés à cette thématique ont

été anticipés par la feuille de route gouvernementale.

Au Togo, des initiatives efficaces d'adaptation aux changements climatiques sont mises en œuvre. Il

Abiy Ahmed, du prix Nobel de la paix au guérillero

## **A quoi sert encore son titre?**

Selon les volontés définies par le testament de Alfred Nobel, le Prix Nobel de la paix récom-

s'agit notamment de l'usage accru de l'énergie renouvelable dont la part est fixée à 50 % d'ici à 2025.

Une vaste campagne de reboisement, destinée à planter 1 milliard d'arbres au cours de cette décennie, permettra de gagner le pari d'un développement durable et profitable aux populations.

Pour les participants à ce séminaire gouvernemental, il urge de capitaliser sur les acquis pour pouvoir positionner le Togo dans la lutte contre les changements climatiques. Ils ont préconisé que les différents projets prennent en compte la trajectoire de la transition écologique.

*Waraa*

## Passage en revue du programme « seuil »

# **Le Togo progresse dans le secteur des Tics**

**Suite de la p 3**

formation et de la communication (TICs). Nous sommes confiants que nous aurons une feuille de route qui va nous amener à des résultats concrets dans les prochains mois. Nous trouvons que nous avons un partenariat solide avec le Togo, avec un gouvernement qui a une vision claire d'un développement inclusif. », a fait savoir le chef de la délégation du MCC.

Doté d'une enveloppe de 20 milliards FCFA, le Programme Seuil



(Threshold) du MCC est entré en vigueur au Togo depuis fin 2020. Il est destiné à opérer des réformes dans les TICs

et le foncier dans l'optique de réduire la pauvreté par la croissance économique.



pense « la personnalité ou la communauté ayant le plus ou le mieux contribué au rapprochement des peuples, à la suppression ou à la ré-

Malheureusement, certains lauréats par leurs actions remettent en cause leur distinction. Il s'agit de Frédéric de

**Suite à la p 7**

# Lutte contre la Covid 19 au Togo Une troisième dose envisagée pour les plus de 40 ans

Au Togo, une troisième dose de vaccin anti-covid va être administrée aux personnes de plus de 40 ans. L'information émane du gouvernement, suite au Conseil des Ministres qui s'est tenu samedi, 27 novembre 2021.

« Face à l'émergence de nouvelles vagues et de nouveaux variants, le conseil a instruit le ministre de la santé pour l'accélération de la campagne de vaccination et pour l'administration d'une troisième dose pour les personnes de



plus de quarante ans. », indique le communiqué du conseil. Incidemment, Moustafa Mijiyawa, ministre de la santé togolais, a indiqué que le pays a récep-

tionné près de 5 millions de doses de vaccins et compte plus d'un million de personnes vaccinées.

Cette mise à jour fait suite à la campagne de

vaccination accélérée lancée par le gouvernement, pour booster la couverture vaccinale, et intervient peu après que l'Union Européenne ait reconnu le Pass vaccinal togolais. Elle intervient aussi dans le contexte de l'annonce d'un nouveau variant du virus, jugé "inquiétant" par l'Organisation mondiale de la santé (OMS) et baptisé "omicron". La souche, premièrement identifiée en Afrique du Sud, a notamment été détectée au Botswana, aux Pays-Bas, au Danemark et en Aus-

tralie.

Notons que l'agence onusienne en charge de la santé ne sait pas encore si "Omicron", est plus transmissible que les autres variants, ou s'il provoque une maladie plus grave.

Du 3 janvier 2020 au 26 novembre 2021, 26 232 cas confirmés de COVID-19 avec 243 décès, et au 19 novembre 2021, plus de 1,5 million de doses de vaccin ont été administrées dans le pays, selon les données de l'OMS.

**Cécile S.**

## 3<sup>ème</sup> édition de la Semaine des études en Europe

# La première phase lancée à l'Université de Kara

Le Togo accueille du 1<sup>er</sup> au 9 décembre 2021, la troisième édition de la semaine des études en Europe. A cet effet, L'Université de Kara abrite depuis hier la première phase de l'évènement pour la première fois de son histoire, les deux éditions passées ayant eu lieu exclusivement à L'Université de Lomé. C'est le Campus Sud qui a servi



de cadre au lancement de ladite semaine. La cérémonie présidée par le Secrétaire général de l'Université de Kara, Assoté Egbao, représentant le président de l'institution, s'est déroulée en présence du chargé d'affaires de la délégation de l'Union européenne au Togo Sergio MARINELLI. L'objectif de la rencontre est d'informer et de sensibiliser les étudiants et enseignants chercheurs sur les opportunités d'études et

de mobilité en Europe. « Cette semaine des études en Europe favorise les échanges de pratiques innovantes et les coopérations entre les établissements et les entreprises, les associations ou les collectivités. "Nos établissements d'enseignement supérieur peuvent développer des stratégies de formation ainsi que leur visibilité en s'appuyant sur ce réseau d'établissements et d'acteurs publics et privés dans le monde" a

indiqué Dr Kuwèdaten NAPALA, Directrice de la Recherche, de la coopération et des partenariats de l'Université de Kara. Le partage d'expérience des étudiants et d'enseignants togolais ayant étudié en Europe, des séances d'information sur les possibilités de mobilité offertes par le programme Erasmus de l'Union Européenne, les études en France et les programmes de financement en Allemagne sont au programme de la rencon-



tre. Il est prévu également la présentation des résultats des projets, et des ateliers de travail pour les enseignants chercheurs. A cet effet des stands d'information de la Direction de la recherche, de la coopération et des partenariats (DIRECOP), de Campus France, de l'Office allemand pour les échanges universitaires (DAAD), de l'institut Goethe, de la délégation de l'Union européenne, de la Maison du Baobab et de la Casa Italiana sont amé-

nergés. La culture est également au rendez-vous avec une séance de cinéma en plein air organisée par l'Institut Français du Togo et un concert de l'artiste togolais de la chanson Dieudonné Wila. Les activités prennent fin demain à l'Université de Kara. La deuxième phase de la troisième semaine des études en Europe se déroulera à l'Université de Lomé du 7 au 9 décembre 2021.

**Waraa**

*En Mémoire de Notre  
Très Chère et Regrettée*

**AKAKPOVI Kossiwa Philomène  
Siwalon  
Née TIKPE**



*Pieusement endormie dans le Seigneur  
à la clinique Les Victorieux  
Le 21 septembre 2021 dans sa 66ème année*

La collectivité TCHIDENOU de Solahoué  
TogbéTéko ASSIONGBON IV, chef canton  
d'Anfoin

La famille TCHIKPE du Bénin et du Togo  
La famille TIKPE au Bénin, au Togo, en Belgi-  
que, en l'Allemagne, aux USA, en France et du Sénégal  
Honorables EZA EKLU, régent du trône de Tovégan  
TCHIKPE Kouessi, chef de la famille TCHIKPE

La famille ABI de Tovégan et de Lomé  
La famille AKAKPOVI du Togo, du Bénin et à l'étranger  
Veuf AKAKPOVI Justin

Les enfants AKAKPOVI Carine et Stéphanie puis les petits enfants de la  
défunte

Les familles parentes, alliées et amies

Profondément touchées par les nombreuses marques de Sympathie et d'affec-  
tion que vous leur avez témoignées lors du décès de leur très chère et  
regrettée :

AKAKPOVI Kossiwa Philomène Siwalon née TIKPE

Rappelée à Dieu le 21 septembre 2021 dans sa 66ème année

Vous renouvellent leurs sincères remerciements et vous prient de vous unir  
d'intention aux funérailles qui se dérouleront selon le programme ci-après :

**PROGRAMME**

**Samedi 04 Décembre 2021**

**17h 00** : veillée de prières et de chants en l'église des Saints-Martyres de  
l'Ouganda Tokoin-séminaire

**Dimanche 05 Décembre 2021**

**9h30mn** : Messe à l'église des Saints-Martyres de l'Ouganda Tokoin Sémi-  
naire

**Maison mortuaire : Maison AKAKPOVI**

Rue GATOWOGO, quartier Aflao Gakli (Lomé)

NB : Tout se déroulera dans le strict respect des mesures barrières contre  
la COVID-19.

**OTR**  
AVIS AUX OPERATEURS ECONOMIQUES

En vertu de l'article 170 de la Loi n° 2018-011 du 15 mai 2018 relative à la simplification administrative, l'avis aux opérateurs économiques est communiqué par voie électronique sur le site internet de la Direction Générale des Douanes.

Dans le souci d'assurer un allègement fiscal sur la mise à la consommation des marchandises sous douane en souffrance en ces moments de pandémie de la COVID-19, et afin de décongestionner les Magasins et Aires de Dédouanement/ Entrepôts pour initier aux nouvelles commandes de fin d'année, il est instituée une mesure de dépréciation des valeurs conformément aux dispositions de l'article 15 du Code des Douanes National.

Celle-ci couvre la période du 1er octobre au 15 décembre 2021.

Le bénéfice de la présente mesure de dépréciation de la valeur de ces marchandises sous douane en souffrance dans les MAD, entrepôts, ... est subordonné à une demande préalable marquée simplement par le dépôt du dossier du requérant auprès de la Compagnie Technique d'Evaluation et de Contrôle (COTEC).

**I. CAS DES VEHICULES**

Sont concernés par la présente dépréciation, les véhicules ayant plus de cinq (5) ans d'âge dans les conditions ci-dessous :

- Un taux de dépréciation de 25% pour les véhicules dont la date d'entrée aux Magasins et Aires de Dédouanement est comprise entre le 1er janvier et le 15 décembre 2021 ;
- Un taux de dépréciation de 30% pour les véhicules dont la date d'entrée est comprise entre le 1er janvier et le 31 décembre 2020 ;
- Un taux de dépréciation de 35% pour les véhicules dont la date d'entrée est comprise entre le 1er janvier et le 31 décembre 2019 ;
- Un taux de dépréciation de 40% pour les véhicules dont la date d'entrée est antérieure au 1er janvier 2019.

**II. CAS DES AUTRES MARCHANDISES**

En ce qui concerne les autres marchandises en souffrance, une inspection préalable sera effectuée par les services des douanes afin de proposer pour chaque cas de figure, un taux de dépréciation approprié.

Les produits pétroliers ne sont pas concernés par la présente mesure de dépréciation.

**III. CAS DES EPAVES ET AVARIES**

La dépréciation de la valeur en douane des épaves et avaries tiendra compte du degré de dégradation ou d'avarie et sera effectuée par les services des douanes désignés à cet effet.

Il est demandé à toutes les personnes bénéficiant de la présente mesure de dépréciation de valeur, de faire valoir leur droit au plus tard le 31 décembre 2021 par la liquidation et le paiement effectif des droits dus.

Au-delà du 31 décembre 2021, tout accord de dépréciation obtenu n'ayant pas fait l'objet d'un faire-valoir de droit à la date limite mentionnée ci-haut est considérée comme nul et de nul effet.

La présente note de service prend effet à compter de la date de sa signature et prend fin le 31 décembre 2021.

Le Commissaire Général compte sur le civisme fiscal de tous pour la réussite de cette opération.

Fait à Lomé, le 1er octobre 2021  
Le Commissaire Général  
Philippe Kokou B. TCHODIE

**PHARMACIES DE GARDE**  
Du 29/11/2021 au 06/12/2021

<b>JEANNE D'ARC</b> Près de Maroix-Renault-Star: 22 22 08 01/90 86 40 51	22 25 64 80/ 90 37 45 96
<b>STE RITA</b> Rue pavée, Doulassamé - Face Hôtel SANA 96 80 09 70/ 90 05 09 74	<b>CONFIANCE</b> Face GTA 22 42 43 81/91 01 33 38
<b>OCEANE</b> Rue HOULATA perpend, rue de l'OCAM face Hotel de la PAIX 22 22 62 77/ 96 75 25 02	<b>DELALI</b> En face de l'hôpital de Cacavé à 100m entre la cour d'Appel et le marché de cacavé 93 64 53 72/ 96 32 97 54
<b>ECLAIR</b> BéAnigo, près du Marché 22 22 75 11/ 96 80 09 06	<b>NATION</b> Face ancien Marché TOTSI: 22 25 99 65/ 96 80 09 47
<b>PORT</b> Face Hôtel Sarakawa 22 27 61 88/ 70 41 54 53	<b>LAUS DEO</b> Rte del. Léo 2000, face Clinique Besthesda - quartier Adidoan 22 25 15 05/ 93 00 65 75
<b>HORIZON</b> 165, Bd du janvier Nyékonakpoé, Face Sapeurs-Pompiers à côté de l'immeuble A.A.C. : 22 20 42 42/ 90 56 52 56	<b>VITAFLORE</b> Agoè/Vakposito à 100 m de la station Shell Agoè Vakposito 70 40 22 86
<b>SOURCE DE VIE</b> Face Collège Protestant: 22 22 45 71/ 90 88 25 82	<b>MAINA</b> Carrefour bleu, non loin du marché Agoè Assiyéyé: 70 43 65 34 96 80 10 15
<b>ST KISITO</b> Bd. de la Kata près du Bar TAMTAM 22 21 93 63/ 96 80 09 64	<b>EL-SHAMMAH</b> Sise à Amadahomé à côté de la Maison des Jeunes 70 43 25 85
<b>LIBERATION</b> Avenue Libération Prolongée: 22 22 25 25/ 96 80 69 35	<b>APOU ANTOINE</b> Boulevard Lycée Agoè-Nyivé - Agoè-Assiyéyé 70 41 36 12/ 96 67 59 50
<b>PROVIDENCE</b> Bd. Jean Paul II 22 26 66 48	<b>CHARITÉ</b> A côté du CEG d'Agoè-Nyivé: 22 25 12 60/ 90 65 21 90
<b>UNIVERS-SANTE</b> Bd. GNASSINGBE Eyadéma, Cité OUA-CHU-CAMPUS 22 61 81 43/ 93 88 83 31	<b>EMMAÛS</b> Sur la route de Mission Tové à côté du Bar Solidarité 70 40 25 40/ 96 80 09 12
<b>AEROPORT</b> Rte de l'Aéroport SITQ: 22 26 21 22/ 96 51 59 74	<b>SATIS</b> Près du CEG Koshigan, Agoè-Logopé, Rue de 50m 70 44 85 17
<b>INTERNATIONALE</b> Sise Marché de Hédraranawé «Assiyéyé», Boulevard du Héro 22 26 89 94/ 96 80 09 28	<b>LA BARAKA</b> Agoè LOGOPE, non loin de l'ECOLE LA BRUYERE A PROXIMITE DU CAMP GP90 17 49 28/ 70 41 44 13
<b>LILAS</b> 7, Route de Kégué 22 26 29 59/ 93 48 88 12	<b>MBA</b> Agoè-Légbassito, Rte de Mission Tové, 300 mètres après le marché de Légbassito 70 27 81 81
<b>THERYA</b> Mangomé-Route de la Foire Internationale TOGO 22 61 56 52/ 70 44 81 77	<b>TAKOE</b> Avant la station CAP ESSO de Zongo côté opposé 70 45 62 17/ 96 80 09 77
<b>PHARMACIE 2000</b> BE KPOITA près du Marché Dzifa 69/ 96 37 94 25	<b>ADONAI</b> Face Hôtel la Plantation à Agoè-Nyivé 22 50 04 05
<b>CHRIST-ROI</b> Kagomé 22 27 46 66/ 97 77 12 31	<b>AMEN</b> Marché Adéképé, près de l'Eglise Catholique Christ-Roi 90 88 55 88/ 97 18 02 02
<b>CITE</b> Bd. du 30 Août 22 25 01 25/ 99 08 15 35	<b>ZOSSIME</b> Zossimé, sur la route de Sangwéra près du marché de Zossimé 99 99 80 75/ 70 46 26 64
<b>BESDA</b> Adidogomé-Aménopé, Route de Kalimé 22 51 05 29/ 70 42 68 25	<b>ST PHILIPPE</b> Sangwéra, Route Lomé Kpalimé près de Station service QANDO: 90 67 33 24/ 99 99 80 04
<b>CONSEIL</b> Carrefour du CEG Sagbado Logaté: 93 10 92 92/ 96 80 21 37	<b>AVEPOZO</b> A côté de la place publique d'Avépozo: 22 27 04 86
<b>EPHIFANIA</b> Rue de La Pampa, Carrefour AGBEMADON, ADIDOGOME 70 40 10 52/ 96 80 10 04	<b>DE L'EDEN</b> Route d'Aného, face Cité Baguida: 70 42 13 98
<b>POINT E</b> 506, rue 129 Aflao Gakli (KiniGomé), à Djigolé dans le von de la Pharmacie Djigolé	

**SAVOIR NEWS**

La Première Agence de Presse Privée au Togo

[www.savoirnews.net](http://www.savoirnews.net)

L'INFO en continu 24H/24

Tél (228) 90 04 19 64 / 91 45 34 50 / 99 35 29 23

E-mails : [savoir.news@yahoo.fr](mailto:savoir.news@yahoo.fr) / [info@savoirnews.net](mailto:info@savoirnews.net)

# Abiy Ahmed, du prix Nobel de la paix au guérillero A quoi sert encore son titre?

Suite de la p 4

Klerk, ancien président de l'Afrique du Sud et prix Nobel de la paix en 1993 et Abiy Ahmed, prix Nobel de la paix en 2019.

## Frédéric de Klerk, des excuses à titre posthume

L'organisation norvégienne a décerné en 1993 ce prix au dernier

président blanc de l'Afrique du Sud, Frederik de Klerk pour ses réformes radicales qui ont permis de mettre fin à l'apartheid en Afrique du Sud. Au-delà du courage qui a eu en mettant fin à l'apartheid, Frederik de Klerk reste une figure controversée. Plusieurs violences commises à l'encontre des sud-africains noirs et des mili-

tants anti-apartheid lui sont attribuées. En plus, Desmond Tutu qui a présidé la commission vérité et réconciliation regrette le fait que ce président blanc n'a pas eu le courage de présenter de profondes excuses à la Nation pour les terribles méfaits de l'apartheid. Le prix Nobel qu'il a obtenu donc ne fait pas l'unanimité. Rappelons que ce



président est décédé le 11 novembre dernier. C'est dans une vidéo posthume diffusé par sa fondation que Frederick de Klerk a présenté ses excuses complètes et sans réserve pour la douleur, la souffrance, l'indignité et les dommages que l'apartheid a infligé aux noirs, bruns et indiens d'Afrique du Sud. Pourquoi n'a-t-il pas eu le courage de présenter ses excuses de son vivant ?

les citoyens à utiliser « n'importe quelle arme [...] pour bloquer le Front de libération du peuple du Tigré (TPLF) destructeur, le renverser et l'enterrer ». C'est l'essentiel du communiqué qu'il a pondu après que les rebelles tigréens ont affirmé s'être emparés de deux grandes villes dans le nord-est du pays. C'est la seconde fois qu'Abiy Ahmed, lauréat du Prix Nobel de la paix en 2019, appelle à la mobilisation nationale depuis que les combats ont éclaté il y a un an. Si Abiy Ahmed avait conscience de la valeur du prix qu'il a obtenu, il aurait pu procéder à la résolution des conflits d'une manière pacifique. Voir une personne lauréate du prix Nobel de la paix appeler aujourd'hui tous les citoyens, même les civils à prendre les armes est simplement décevant. D'ailleurs, cette situation discrédite l'organisation norvégienne qui lui a décerné ce prix. Même si cette organisation n'a pas de difficulté avec les distinctions dans d'autres catégories, elle doit se montrer plus rigoureuse dans le casting des personnes qu'elle prime dans le domaine de la paix.

## Abiy Ahmed, du prix Nobel de la paix au guérillero

Pour ses efforts en faveur de la paix et de la coopération internationale, et en particulier pour son initiative décisive visant à résoudre le conflit frontalier avec l'Erythrée voisin le premier ministre éthiopien Abiy Ahmed a obtenu le prix Nobel de la paix 2019. Selon l'organisation norvégienne « le prix vise également à reconnaître l'ensemble des acteurs œuvrant pour la paix et la réconciliation en Ethiopie et dans les régions de l'Afrique de l'Est et du Nord-Est ». Mais après ce sacre, il est passé de l'homme de paix au guérillero. Il risque d'enfoncer un peu plus l'Ethiopie dans la guerre civile. En effet, il exhorte tous



**CONFERENCE DES EVÊQUES DU TOGO (CET)**  
B.P. 348 LOME - TOGO \* Tél. (+228) 22 61 36 29 \* 90 94 40 40  
\* WhatsApp 79 89 45 44 web : www.cet.tg \* e-mail : cetogo2013@yahoo.com

---

Prot. N°091/SG-CET/2021

**MISE AU POINT DE LA CONFERENCE DES EVÊQUES DU TOGO  
RELATIVE A LA PRESENTATION D'UN PASS-VACCINAL POUR ACCEDER AUX  
LIEUX DE CULTES**

Chers fils et chères filles,

Le lundi 15 novembre 2021, le Ministre d'Etat a signé un communiqué subordonnant l'accès aux lieux de cultes à la présentation d'un pass-vaccinal contre la Covid-19 ou d'un test PCR négatif datant de moins de trois (3) jours, à compter du 03 décembre 2021.

A l'issue d'une concertation, les Evêques du Togo vous avaient informés qu'ils ont entrepris d'adresser une lettre au Ministre d'Etat à ce sujet, et promis que les résultats de cette démarche vous seront communiqués en temps opportun. Monsieur le Ministre d'Etat a donné une réponse à la lettre des Evêques. Vous êtes certainement nombreux à attendre la suite de la démarche.

Les Evêques du Togo ont ensuite demandé une audience au Ministre d'Etat pour lui dire, de vive voix, leur désaccord avec une telle décision. Le Ministre d'Etat n'a pas encore donné suite à cette demande.

Entre temps, le Ministère de l'Administration Territoriale a invité les Responsables Religieux à une réunion de concertation. Au cours de cette rencontre qui s'est tenue le vendredi 26 novembre 2021, les Responsables Religieux, de manière unanime, ont exprimé, leur désaccord au sujet de l'obligation de présenter un pass-vaccinal pour accéder aux lieux de cultes. Ils ont, par conséquent, opposé un refus à l'envoi des noms de responsables de leurs communautés respectives, qui seraient chargés du contrôle dudit document, comme demandé par le Ministère.

Voilà le point de la situation. Les démarches se poursuivent.

En ce temps d'attente et d'espérance, veillons et prions avec foi dans la sérénité, et continuons d'observer les mesures barrières de lutte contre la Covid-19.

Fait à Lomé, ce 1<sup>er</sup> décembre 2021.



**+ Mgr Benoît ALOWONOU**  
Evêque de Kpalimé,  
Président de la CET.

---

ECOBANK N° 79 10 14140276 791 - SWIFT: ECOCTGTG \* UTR N° 31 004117 1 004 1 00 - SWIFT: UNTR TGTG



**du 1<sup>er</sup> octobre au  
15 décembre 2021**

bénéficiez d'un  
**abattement**  
allant jusqu'à

**40%**

*de la*

**valeur en douane**

**de vos VÉHICULES**



**25%** pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le **1<sup>er</sup> janvier et le 15 décembre 2021**



**30%** pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le **1<sup>er</sup> janvier et le 31 décembre 2020**



**35%** pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est comprise entre le **1<sup>er</sup> janvier et le 31 décembre 2019**



**40%** pour les véhicules dont la date d'entrée aux MAD est **antérieure au 1<sup>er</sup> janvier 2019**